



A jubilados de Pemex y CFE, uno de cada 10 pesos del gasto público en pensiones

BRAULIO CARBAJAL

Uno de cada 10 pesos que tiene asignado el gobierno federal para el pago de pensiones y jubilaciones del sector público está dirigido a los ex trabajadores de Petróleos Mexicanos (Pemex) y de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), dos empresas estatales señaladas por pagar pensiones que superan varias veces el promedio y cuyo número de jubilados representa menos de 3 por ciento de todos los que tiene el país.

De acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el presupuesto de 2023 para pagar a los jubilados del gobierno federal que se desempeñaron en empresas estatales, así como

a los registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social, bajo el régimen de la Ley 73, es de un billón 330 mil millones de pesos (<https://bit.ly/3ThFOfo>).

De ese monto, Pemex tiene asignados 73 mil 900 millones de pesos para el pago de pensiones a sus ex trabajadores, mientras la CFE dispone de 51 mil 600 millones.

De esta forma, entre ambas empresas concentran un presupuesto de 125 mil 500 millones de pesos, que equivale a 9.5 por ciento de los recursos por más de un billón 300 mil millones de pesos que el gobierno asignó para cubrir los compromisos pensionarios del país. Dichos recursos no incluyen el gasto en el programa de adultos mayores.

Aunque casi 10 por ciento del presupuesto para el pago de pen-

siones y jubilaciones está asignado para Pemex y CFE, estas empresas productivas del estado tienen menos de 3 por ciento del total de pensionados del país, que de acuerdo con cifras oficiales asciende a cerca de 5.9 millones de personas.

Datos de diferentes dependencias indican que el Instituto Mexicano del Seguro Social tiene poco más de 4.5 millones de jubilados, mientras el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado tiene alrededor de 1.2 millones. Por debajo se encuentran Pemex con aproximadamente 110 mil y la CFE con casi 50 mil. Más abajo está el Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas Mexicanas con 30 mil y otros organismos estatales con alrededor de 50 mil jubilados en conjunto.



Los 160 mil jubilados que tienen Pemex y CFE representan 2.7 por ciento del total; sin embargo, acaparan la décima parte del presupuesto de pensiones y jubilaciones.

Contrastes

De acuerdo con un reporte de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), la pensión promedio que reciben los aproximadamente 50 mil jubilados de la CFE es de 66 mil pesos, mientras los poco más de 110 mil que tiene Pemex perciben una renta mensual de 23 mil pesos, también en promedio.

En contraste, los pensionados por el sistema de administradoras de fondos para el retiro (Afore), que entró en vigor en 1997, tienen una pensión promedio que

apenas supera 5 mil pesos. Según datos de la ASF, dentro de ambas empresas estatales también hay cifras contrastantes, pues en el caso de la petrolera, el desembolso se recarga en sólo tres de cada 100 pensionados, que son los que perciben ingresos de entre 100 mil y 300 mil pesos mensuales, y en algunos casos llegan a alcanzar medio millón de pesos, situación que es similar en la CFE.

De acuerdo con el reporte, casi la mitad de los ex trabajadores petroleros tienen una pensión de entre 10 y 20 mil pesos, mientras sólo 3.5 por ciento de ellos percibe entre 60 y 200 mil pesos. Incluso hay reportes de la misma ASF, de que en Pemex y CFE la pensión más alta que se ha otorgado está ligeramente por arriba de los 500 mil pesos.